

**09 DE JUNIO 2021
PRIMERAS PLANAS**

 **REFORMA**

Busca AMLO revivir PriMor

 **EL UNIVERSAL**

Coquetea AMLO con el PRI; le responde que quizás

 **La Jornada**

AMLO: pactar con el PRI u otra fuerza, opción a reformas

 **La Jornada**
Contraportada

Dirimirá la SCJN si es válido ampliar el mandato de Zaldívar

 **EXCELSIOR**
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

Refuerzan trabajos en desarrollo y seguridad

 **MILENIO**

Con urnas electrónicas y gente ya entrenada, consulta popular:
INE

 **LA CRÓNICA**
DE HOY

Inhabilita la SFP a Videgaray

 **El Sol de México**

Inhabilitan 10 años a Luis Videgaray

 **El Financiero**

Pide K. Harris frenar tráfico de fentanyl

 **EL ECONOMISTA**

El precio se apreció 8.11% frente al dólar en los últimos 3 meses

 **La Razon**
RAZON.COM.MX

Seis candidatos asesinados dan alcaldías a sus partidos

 **24 HORAS**

Kamala traía otros datos

 **EL HERALDO**
DE MÉXICO

Plantea 4T pacto con el PRI

 **OVACIONES**

Coquetea AMLO con el PRI para mayoría calificada

 **Reporte Indigo**

Hablan los vencedores

 **DIARIO
Contra Réplica**
PERIÓDICO DE INVESTIGACIÓN

Cooperación en migración, seguridad y DH

 **publimetro**

Elecciones dejan más de 30 mil toneladas de desechos

 **unomásuno**

México y EE. UU. firman memorándum para frenar migración

EL CONTENIDO PERIODÍSTICO QUE SE INCLUYE EN ESTA CARPETA ES PROPIEDAD INTELECTUAL Y RESPONSABILIDAD EXCLUSIVA DE LOS MEDIOS EMISORES Y DE SUS AUTORES, Y NO REPRESENTA DE MANERA ALGUNA LA OPINIÓN DE LA UNIVERSIDAD PEDAGÓGICA NACIONAL

INFORMACIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- UNAM, segunda mejor universidad en AL: ranking internacional (La Jornada, p. 13)
- Programa de la UNAM recopiló 453 denuncias sobre ilícitos en el proceso electoral (La Jornada, p. 4)
- INE determina improcedentes medidas solicitadas contra el Canal Once, del IPN (Edomex al Día, p. 4)
- Nuevas profesionistas (La Jornada, p. 28)
- Anuncian marcha y mitin por los 50 años del halconazo (La Jornada, p. 13)

SEP

- Regreso a clases “está en marcha” en 703 municipios: Delfina Gómez (La Jornada, p. 12)
- En Edomex el regreso a clases será el próximo lunes, confirma la SEP (Milenio-Estado de México, p. 1 y 12)

SECTOR EDUCATIVO

- No está operando la reapertura: profesores (La Jornada, p. 12)
- Reabren 12 estados aulas el próximo ciclo (Reforma, p. 12)
- Retoman 15 estados clases presenciales (Ovaciones, p. 9)
- Primer día de clases, sin casos de Covid (Récord, p. 31)
- Reabren guarderías (La Prensa, p. PP, 4 y 5)
- Pide UNFP ampliar la vacunación (24 Horas, p. 9)
- Sin ayuda, alistan retorno a las aulas (El Universal, p. 19)
- Anuncian regreso seguro de actividades presenciales en 120 Pilares de la CDMX (Edomex al Día, p. 7)
- Viran el regreso a las aulas en Aguascalientes (24 Horas, p. 13)
- “Sólo dos libros rediseñados se entregarán en 2021-2022” (El Universal, p. 2)
- Felices de volver a clases, para (ahora sí) “aprender de verdad” (24 Horas, p. 9)
- Clases híbridas, reto del sistema educativo (Excelsior, p. 8)
- Piden plan de reconstrucción (Excelsior, p. 8)
- Acudieron a clase, pero no abrieron la escuela (Excelsior, p. 19-Comunidad)
- Regresa BCS a clases en agosto (Reporte Índigo, p. 7)
- Gasto para infraestructura educativa cayó 21.6% por año (El Financiero, p. 11)

MAGISTERIO

- **Profesores del SUTIEMS bloquean Dr. Vértiz (Unomásuno, p. 13)**



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	13

UNAM, segunda mejor universidad en AL: *ranking* internacional

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

La Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM) se mantuvo como una de las dos mejores de América Latina, únicamente después de la Universidad de Buenos Aires, que ocupó el lugar 69, en el QS World University Rankings 2022. Sin embargo, tras estar clasificada como una de las 100 mejores universidades del mundo, en esta ocasión fue ubicada en el lugar 105 del orbe, de entre mil 300 casas de estudio de 97 países que fueron analizadas.

En el último estudio, la máxima casa de estudios pasó de ocupar el lugar 103 en 2020 al lugar 100 en la clasificación correspondiente a 2021 y se estableció como la segunda mejor en Iberoamérica.

El QS utiliza seis métricas principales para compilar los *rankings*: reputación académica, reputación del personal académico, citas por facultad, proporción de profesores y estudiantes internacionales.

La UNAM obtuvo 94.6 de 100 puntos posibles en el indicador de reputación académica, mientras en el indicador de reputación entre empleadores obtuvo una calificación de 93.2.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	4

Programa de la UNAM recopiló 453 denuncias sobre ilícitos en el proceso electoral

CÉSAR ARELLANO GARCÍA

El Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad de la UNAM, recopiló 453 denuncias ciudadanas en todo el país, sobre irregularidades y delitos electorales, entre ellas, llamadas, intimidación, acarreo y compra de votos, a través de una plataforma digital que creó en el contexto de la jornada del 6 de junio pasado.

La mayoría de las acusaciones se reportaron en la Ciudad de México, con 83 reportes, seguido del estado de México, Nuevo León y Oaxaca. En la zona metropolitana del valle de México el registro de irregularidades se complementó con recorridos de 11 brigadas, integradas por más de 60 ciudadanos voluntarios que cubrieron más de 30 secciones electorales.

Los partidos políticos señalados en los reportes de denuncia fueron, en orden descendente: PRI, con 89 reportes; PAN, 82; Morena, 35; PRD, 19; MC, 14; PVEM, 10; Fuerza por México, cinco; PT, tres; PES, tres; RSP, dos reportes. Mientras, los partidos locales fueron señalados con 12 reportes y, "sin especificar", 179.

En cuanto a llamadas y mensajes de intimidación fueron señalados cerca de 16 números distintos, a través de los que difundieron grabaciones o textos que buscaban desacreditar o llamar al voto de determinados candidatos y partidos políticos. Incluso, el Programa Universitario de Estudios sobre Democracia, Justicia y Sociedad de la UNAM aseguró que hubo mensajes en los que se buscaba infundir miedo para no salir a votar. Las múltiples denuncias se realizaron con mayor frecuencia desde la Ciudad de México, Guerrero y Puebla.

"El día de las votaciones numerosas denuncias ciudadanas reportaron "casas amigas" desde donde se operaron acarreo de votantes y compra de votos afuera de las casillas, como en la Ciudad de México, estado de México y Coahuila".

Respecto al reparto de despensas y compra de votos, se registraron 113 reportes por este delito, como en Nuevo León, con 12; estado de México, 11; Tamaulipas, con ocho; y San Luis Potosí, siete.

El programa universitario agregó que presentará las denuncias correspondientes a las autoridades en los próximos días.

Por medio de la plataforma especializada habilitada para documentar casos de "noticias falsas y guerra sucia", también recopiló 215 casos a lo largo del proceso electoral.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	4

INE determina improcedentes medidas solicitadas en contra del Canal Once, del IPN

La Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE) sesionó esta mañana para analizar la queja presentada por el Partido Acción Nacional (PAN) en contra de XEIPN Canal Once, televisora del Instituto Politécnico Nacional (IPN), por la supuesta producción y difusión con recursos públicos de un video cuyo contenido es de naturaleza electoral ya que, en él, se llama a no votar por el "PRIAN" en referencia a la coalición Va por México, integrada por ese partido y el Revolucionario Institucional.

La solicitud de medida cautelar se determinó improcedente por tratarse de actos consumados, pues la difusión del referido video ocurrió en fecha pasada, aunado a que la Jornada Electoral ya tuvo verificativo.

Sin embargo, durante la sesión, el Consejero **Ciro Murayama** subrayó la anormalidad que supone que una televisora pública produjera y difundiera un anuncio contra determinadas opciones políticas, ya que puede suponer un uso electoral de un medio de comunicación del Estado y no de un gobierno o partido.

La determinación del fondo del asunto y la eventual sanción corresponderán al Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación.

El asunto se aprobó por unanimidad de votos de las Consejeras **Adriana Favela** y **Claudia Zavala**, así como del Consejero **Ciro Murayama**, presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	28

Nuevas profesionistas



▲ Un grupo de estudiantes de enfermería recién graduadas se tomaron algunas fotos del recuerdo ataviadas con la toga, el birrete y el estetoscopio, en una fuente de la Alameda Central.
♦ Foto Roberto García Ortiz



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	13

Anuncian marcha y mitin por los 50 años del *halconazo*

ARTURO SÁNCHEZ JIMÉNEZ

Con una movilización frente a la casa del ex presidente Luis Echeverría Álvarez y una marcha en el centro de la Ciudad de México, el Comité 68, organizaciones estudiantiles y sociales conmemorarán el 50 aniversario de la masacre del 10 de junio de 1971.

El Comité 68 anunció ayer que en estas movilizaciones también se denunciará la “actual política criminal y de encubrimiento” de los gobiernos federal y estatales en los casos de los ataques a normalistas de Mactumactzá, Chiapas y Teteles, Puebla.

En una conferencia de prensa virtual, Romeo Cartagena, integrante del Comité 68, señaló que sus miembros condenan “la impunidad prevaleciente en torno a los crímenes del pasado porque a través del encubrimiento y protección a los ex funcionarios, responsables de agravios contra la población, se ha dado paso a la facilidad de reiteración de otros crímenes de Estado, generando una larga lista de agravios ante los que la justicia siempre ha estado ausente”.

Añadió que las políticas gubernamentales han apostado a la militarización de la seguridad pública y a que la seguridad nacional dependa de los criterios del gobierno estadounidense, por lo que el Comité advirtió “a la población sobre la ocupación militar de los espacios de la vida nacional”.

En un comunicado, agregó que los casos de feminicidios en el país crecen exponencialmente y que la crisis sanitaria ha agravado la desigualdad.

El Comité 68 y otras organizaciones indicaron que la jornada de movilización de este 10 de junio iniciará a las 11:00 de la mañana en la casa de Echeverría, y a las 16:00 horas realizarán una marcha del Metro Normal hacia el Zócalo, donde celebrarán un mitin.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	12

Regreso a clases “está en marcha” en 703 municipios: Delfina Gómez

NÉSTOR JIMÉNEZ Y FABIOLA MARTÍNEZ

Con el cambio a semáforo verde epidemiológico en la mayoría del territorio nacional, en 703 municipios ya hay escuelas de distintos niveles educativos donde está en marcha el regreso a clases presenciales, explicó ayer la secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez Álvarez.

Durante la conferencia de prensa diaria en Palacio Nacional, presentó ante el presidente Andrés Manuel López Obrador los detalles del proceso y confió que la cifra aumentará por el interés de alumnos y profesores de volver. En tanto, el mandatario refrendó que nada sustituye las clases presenciales.

La apertura de las aulas “es algo muy importante que va más allá del aprendizaje, tiene que ver con la socialización de niños con sus maestros, tiene que ver también con los afectos. La escuela, repito, es el segundo hogar”, indicó el jefe del Ejecutivo, quien subrayó que se trata de un proceso voluntario.

Gómez Álvarez presentó el balance que dio a conocer la SEP el lunes, en el que se detalló que esta semana están en proceso de regresar de manera escalonada más de un millón 631 mil estudiantes en 24 mil 406 escuelas de distintos niveles educativos, la mayoría del básico.

En el caso de las universidades que han retomado actividades, ayer aclaró que cada una tiene sus propias dinámicas y recursos, según sus planes educativos que van desde el sistema bimestral, trimestral o cuatrimestral. En todos los institutos se emprendió una apertura gradual, con un sistema híbrido en el que se mantienen algunas clases en línea.

Mientras, por medio de un video, Alfonso Cepeda, secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), dijo al magisterio que llegó la hora de regresar.

Llamó a los docentes a hacerlo “con los debidos cuidados, teniendo presente que no podemos bajar la guardia, que las maestras y maestros no sólo cuidarán de su propia salud, sino también estarán al pendiente de la salud de sus alumnos”, además, reconoció el servicio de vocación de los profesores.

MILENIO

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	2	1 Y 12

Pandemia. Tras el paso a semáforo verde los alumnos retornarán, pero con todos los protocolos de salud, dijo Delfina Gómez; será de manera voluntaria, destacan las autoridades estatales M. MATA Y A. MORENO, TOLUCA, PÁG. 12

En Edomex regreso a clases será el próximo lunes, confirma SEP

Confirma SEP el regreso a clases

Avance. Se preparan los protocolos en salud y organización para retomar actividades presenciales de manera parcial, mixta y escalonada en 16 estados de la República, incluyendo al Estado de México

MONSERRAT MATA
TOLUCA

La secretaria de Educación, Delfina Gómez Álvarez, confirmó que la entidad mexiquense será una de las 16 entidades del país que tendrá un regreso a clases, esto luego de que el gobernador del Estado de México, Alfredo Del Mazo Maza anunciara que la entidad mantendrá en verde el Semáforo de Riesgo Epidemiológico.

Durante la conferencia de prensa matutina, que ofrece el presidente de la República, Andrés Manuel López Obrador, la titular de la SEP confirmó que la entidad forma parte de un grupo de 16 estados que retomarán clases presenciales, bajo una modalidad mixta y de manera consensuada, entre los padres de familia, autoridades educativas y la comunidad estudiantil.

Luego de que el gobernador mexiquense anunciara el avance a verde y el posible regreso a clases luego del lunes 14 de junio, la secretaria de Educación confirmó que en este grupo, conformado por entidades como Aguascalientes, Baja California, Campeche, Chiapas, Ciudad de México,

Coahuila, Guanajuato, Jalisco, Morelos, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz, se encuentra el Estado de México, por lo que ya se realizan los trabajos respectivos para re-

tomar paulatinamente las actividades presenciales, tanto en las escuelas públicas como privadas.

Durante esta conferencia matutina puntualizó que cuatro entidades del país, es decir, en Chihuahua, Colima, Nayarit y Zacatecas se mantienen en funciones Centros Comunitarios de Aprendizaje (CCA), donde se otorgan asesorías pedagógicas y socioemocionales a alumnos y padres de familia, ante este cierre de ciclo escolar.

Por otra parte, Baja California Sur ha propuesto su regreso a clases con centros comunitarios de aprendizaje en la tercera semana de junio, al encontrarse en semáforo naranja, mientras que Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla, Querétaro y Tlaxcala, se mantienen en espera previendo su regreso a clases en el ciclo escolar 2021-2022. Respecto a la educación superior, la titular de la SEP señaló que éstas tendrán un regreso gradual en el país. ■



FUENTE: SECRETARÍA DE SALUD

Covid-19 en Edomex



159,436
POSITIVOS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	12

“No está operando la reapertura”: profesores

LAURA POY SOLANO

Aunque la Secretaría de Educación Pública (SEP) las haya incluido en la lista de entidades donde hubo regreso a clases este 7 de junio, profesores de Chiapas, estado de México y Veracruz aseguraron que “en los hechos no está operando la reapertura de escuelas, en particular las públicas, porque no están dadas las condiciones”.

En el estado de México, destacaron, “se convocó hasta el próximo 14 de junio para la reapertura de los planteles, aunque no hay mucho ánimo por el regreso, sobre todo porque para esa fecha los Servicios Educativos Integrados al Estado de México (Seiem) ya están solicitando las calificaciones para el cierre del ciclo escolar”, informó el profesor Pedro Ramírez Vázquez.

Docentes de Chiapas destacaron que “pese al discurso oficial, en el estado no hubo un regreso a clases en los centros escolares públicos, tanto de zonas urbanas como rurales, porque fue evidente para maestros y padres de familia que no hay las condiciones para un regreso seguro”.

Alberto Mirón, maestro e integrante de la dirigencia de la sección 7 de Chiapas, afirmó que “nuestro acuerdo fue que los padres de familia eran los que tenían la última palabra y su respuesta ha sido un contundente no al regreso en este periodo de fin de curso”.

Educadores de Veracruz afirmaron que sin un mayor avance en la inmunización de la población, “no hay condiciones reales para un regreso seguro a las aulas, pese a que los trabajadores del sector educativo ya fuimos vacunados”.

Por su parte, el secretario general del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación (SNTE), Alfonso Cepeda Salas, emitió un mensaje donde insistió en que la apertura de los planteles sólo debe ocurrir en semáforo epidemiológico verde, con el personal vacunado y cuando las escuelas cuenten “con los servicios sanitarios adecuados”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	12

Reabren 12 estados aulas el próximo ciclo

ANTONIO BARANDA
Y CLAUDIA GUERRERO

La Secretaria de Educación Pública, Delfina Gómez, confirmó ayer que en 12 estados el regreso a clases presenciales será hasta el próximo ciclo escolar.

“Sin embargo, sí cabe hacer la aclaración que, si bien esos estados no están regresando de manera presencial, se están haciendo las actividades precisamente a través de línea y a través del trabajo que han hecho cada uno de los estados, que es de manera conjunta con los maestros”, señaló.

Baja California Sur, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Sonora, Tabasco, Tlaxcala y Yucatán son los estados que volverán presencial hasta el ciclo escolar 2021-2022.

En la conferencia mañanera, la funcionaria informó que 15 estados regresaron a clases presenciales en la modalidad gradual.

Dichas entidades son Aguascalientes, Baja California, Campeche, Chiapas, Ciudad de México, Coahuila, Guanajuato, Jalisco, Estado de México, Morelos, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz.

Gómez indicó que Durango también regresaría a las aulas, pero detuvo la reactivación de las clases presenciales.

“Ahorita detuvo el regreso, hasta mediodía nos va a confirmar cuál va a ser su situación”, añadió Gómez.

“Después, tenemos a los estados con centros comunitarios, que son precisamente los que están en semáforo amarillo y que este aprendizaje a través de centros comunitarios, que es Chihuahua, Colima, Nayarit y Zacatecas”.

La titular de la SEP manifestó que en 730 municipios hay 24 mil 406 escuelas abiertas, de las cuales 21 mil 187 son de educación básica, 2 mil 609 de media superior y 610 de superior.



OVACIONES

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	9

Retoman 15 estados clases presenciales

POR URBANO BARRERA

La secretaria de Educación Pública, Defina Gómez informó que al menos un millón 631 mil alumnos de educación básica, media y superior regresaron a clases presenciales.

En Palacio Nacional, durante la conferencia del presidente Andrés Manuel López Obrador dijo que ya son 15 estados en donde se ha regresado a clases presenciales.

Para ello fue necesario abrir 24 mil 406 planteles en 730 municipios en los tres niveles educativos.

De las escuelas que abrieron para las clases presenciales, 21 mil 187 corresponden a Educación Básica; 2 mil 609 a Media Superior y 610 a Educación Superior.

Junto con ello retornaron casi 260 mil maestros y personal administrativo.

La titular de la SEP agradeció a las madres y padres de familia por su apoyo para un regreso a clases presenciales seguro para los alumnos.

Gómez Álvarez también dio a conocer las modalidades para las actividades de las distintas instituciones de Educación Superior, mismas que tendrán un regreso gradual en el país.

Detalló que, en el caso de la UNAM, el IPN, la UAM y la UnADM, los estudiantes mantendrán las clases en línea.

En el caso de la UPN, el TecNM y la UTyP, universidades públicas estatales, Universidades Interculturales y las Escuelas Normales, tendrán clases en

la modalidad híbrida para sus alumnos, que será presencial y en línea.

Abundó que los estados donde reiniciaron clases presenciales son Aguascalientes, Baja California, Campeche, Chiapas, Ciudad de México, Coahuila, Guanajuato, Jalisco, Estado de México, Morelos, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz. Durango, definirá este día cuál va a ser su situación respecto a clases.

RÉCORD

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	31

Primer día de clases, sin casos de Covid

REDACCIÓN CONTRA

Las clases presenciales volvieron, y ante el temor de los padres de familia de un posible contagio, las autoridades informaron que en la Ciudad de México no se reportaron casos de Covid, sin embargo, tampoco se hicieron pruebas.

Olivia López, titular de la Secretaría de Salud local, informó que serán las autoridades federales las encargadas de realizar el seguimiento de los casos que pudieran presentarse en las instituciones educativas.

"La Autoridad Educativa Federal de la Ciudad de México, la SEP, es quien está llevando, digamos, la conducción de la reapertura ordenada, paulatina y voluntaria en las escuelas. No nos han reportado ningún caso", comentó.

La funcionaria insistió que en las escuelas, y en general, en cuanto una persona registre síntomas de Covid-19 se realice una prueba rápida y se aisle para evitar contagios.

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	2	PP, 4 Y 5

REABREN GUARDERIAS



CAMBIO A SEMÁFORO VERDE

Reabren guarderías del IMSS en la CDMX

GENOVEVA ORTIZ, HILDA ESCALONA Y AURELIO SÁNCHEZ

Cuentan con tapetes sanitizantes, aplicación de gel, toma de temperatura y un cuestionario respecto a síntomas o contacto con pacientes con Covid-19



LA PRENSA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	2	PP, 4 Y 5

Con el cambio de color al semáforo verde, las 130 guarderías del IMSS en la Ciudad de México reabrieron sus puertas con filtros sanitarios, uso de cubrebocas, lavado de manos, sana distancia y desinfección de áreas comunes.

Así lo informó el doctor José Antonio Zamudio González, titular de la Oficina de Representación del IMSS Ciudad de México Norte, quien destacó que todos los trabajadores de las guarderías ya fueron vacunados contra Covid-19, el personal fue capacitado en medidas de sanidad, cuentan con equipo de protección personal y tendrán horarios escalonados para evitar aglomeraciones.

El doctor Zamudio informó que el pasado lunes reiniciaron operaciones las unidades de la Ciudad de México, bajo estrictas medidas de seguridad, con filtros sanitarios, uso de cubrebocas, lavado de manos, sana distancia, desinfección de áreas comunes, entre otros.

Explicó que las guarderías del Seguro Social cuentan con un primer filtro compuesto por tapetes sanitizantes, toma de temperatura, aplicación de alcohol en gel y un cuestionario oral respecto a síntomas o contacto con pacientes con Covid-19.

Asimismo, como parte del reforzamiento del filtro sanitario, se realiza la búsqueda intencionada de signos y síntomas respiratorios en los niños, niñas y personal al ingreso a la guardería; asimismo, se realiza un recorrido en aulas tres veces al día.

Indicó que en caso de que llegue a detectarse algún caso de Covid-19, éste será canalizado de manera inmediata a la respectiva unidad médica de atención, se notificará al área de vigilancia epidemiológica de casos confirmados o sospechosos y se determinarán las acciones a seguir, como el cierre de salas o guarderías ante la presencia de casos aislados o brotes.

Subrayó que todas las guarderías del IMSS deben cumplir medidas de seguridad para operar, entre lo que se destacan

Programa Interno de Protección Civil, autorizado por las instancias estatales o municipales competentes, sistema de alarma contra incendios, iluminación de emergencia, película de protección en cristales y materiales retardantes al fuego.

En un recorrido de supervisión realizado en la Guardería Ordinaria No. 35, el doctor Zamudio González señaló que el personal de las guarderías fue vacunado y capacitado para ayudar a los derechohabientes que requieran de un espacio seguro para sus hijos mientras laboran.

El funcionario aseguró que dentro de las instalaciones se trabajaron los protocolos para la nueva normalidad, con el objetivo de garantizarles a los padres de familia que sus hijos estarán seguros al ingresar y que “regresen a casa sanos, sin ningún problema”.

El titular de la Oficina de Representación del IMSS llamó a los derechohabientes a utilizar estos servicios y que los niños desde sus casas conserven las mismas medidas de sanidad, eviten el contacto con personas con Covid-19 o alguna enfermedad respiratoria.

DARÁN ASESORÍA

En los Pilares del Gobierno de la Ciudad de México tendrán la oportunidad de ponerse al corriente los menores que no pudieron tomar sus cursos en línea durante la pandemia, con el objetivo de que no pierdan el ciclo escolar, aseguró Rosaura Ruiz Gutiérrez, titular de la Secretaría de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (Sectei).

En conferencia de prensa, la funcionaria detalló que en Pilares habrá asesorías y se coordina todo un programa de colaboración de la Sectei con la autoridad educativa federal, para que niños de primaria y secundaria tengan acceso a las asignaturas con las que tengan problemas.

Ruiz Gutiérrez comentó que esas asignaturas también estarán disponibles en línea, pero si los papás quieren que asistan a Pilares, se les dará una cita y se organizarán para conservar las medidas de salud por Covid, pues la pandemia aún no termina y sólo está controlada, además de

que los menores no han sido vacunados.

Ayer, la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, encabezó la reapertura de Pilares e inauguró uno ubicado en Plaza de la Equidad, colonia Morelos, y el de la calle de Perú número 88.

Al respecto, la mandataria explicó que en la Ciudad de México habrá 300 Pilares, de los cuales 153 estaban abandonados y 141 son obra nueva, y tienen el objetivo de apoyar a un millón de personas.

“En este momento están totalmente terminados y equipándose 216 Pilares, están en terminación de obra 63, 15 en proceso de licitación, seis apenas están comenzándose y cada uno va ir abriendo de acuerdo con su capacidad”.

La mandataria comentó que ninguno de los Pilares fue vandalizado, pues se mantuvo la vigilancia y sólo requieren limpieza debido al tiempo que pasaron cerrados por la pandemia.

BAJA ASISTENCIA A LAS ESCUELAS, REPORTAN PADRES

Tras el regreso a clases presenciales con la entrada en vigor del semáforo verde, la Unión de Padres de Familia (UNPF) informó que se observó una baja asistencia de alumnos en las escuelas públicas y privadas de la Ciudad de México.

Al advertir que mientras no se logre una mayor cobertura de vacunación seguirá latente el riesgo de aumento de contagios, los padres de familia destacaron



LA PRENSA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	2	PP, 4 Y 5

que ante el anuncio de la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, para un regreso voluntario a clases presenciales, las familias prefirieron que sus hijos vuelvan hasta el nuevo ciclo escolar.

La baja asistencia dejó en claro que pese al semáforo verde, los padres de familia consideraron que no hay condiciones suficientes para regresar a las aulas, señaló el vicepresidente y encargado de la Oficina de Presidencia de la UNPF, Arturo Solís Bravo, quien indicó que sólo regresó 10% de las escuelas públicas y particulares.

Según datos oficiales, participaron 54 escuelas públicas y 133 particulares de las 16 alcaldías. En Iztápalapa, los profesores y directivos dijeron que la mayoría de los planteles van a permanecer cerrados hasta que existan condiciones sanitarias adecuadas para la seguridad de los estudiantes, así como del personal educativo.

La UNPF reafirmó lo que reveló su encuesta #RegresoResponsable, la cual arrojó como resultado que 69.8% de los padres de familia manifestaron no estar de acuerdo con el regreso presencial y 71.7% indicó que la negativa se debe a que no todos están vacunados. Esto confirma que el llamado hecho por la autoridad del sector educativo no resultó como lo esperaban.

Solís Bravo advirtió que las autoridades de la Ciudad de México deben contemplar que habrá un incremento de movilidad, porque los padres tendrán que llevar a sus hijos a las escuelas: "Espero que exista un plan de contingencia de parte de Protección Civil, porque no debemos olvidar lo que nos dice la estadística: a mayor incremento de movilidad, mayor es el aumento de infecciones o de pandemia".

Solís Bravo exhortó tanto a las autoridades educativas del gobierno federal, como a los padres de familia, para sumar esfuerzos en un regreso a clases responsable y seguro.

Destacó la importancia de que se escuchan todas las voces, teniendo en cuenta que lo "voluntario" recae totalmente en la responsabilidad de los padres de familia, quienes están conscientes de que hasta que no exista una mayor cobertura de vacunación existirá el riesgo de que los contagios aumenten.

Señaló que en el caso de la Ciudad de México, se debe poner énfasis en el trabajo de contener el incremento de movilización social, además de garantizar la seguridad sanitaria de las instalaciones escolares para que estén en óptimas condiciones y puedan tener un manejo adecuado de los protocolos sanitarios.

SIN CONDICIONES SEGURAS

El pasado 7 de junio se retomaron las clases presenciales en la Ciudad de México después de más de 14 meses, pero hubo muy poca asistencia en algunas de las escuelas al no tener las condiciones necesarias para llevar a cabo un regreso seguro, por temor a que haya contagios de Covid-19.

Según cifras oficiales, 54 escuelas públicas y 133 particulares de 15 alcaldías retomaron a las aulas, a excepción de Iztápalapa, donde profesores y directores aseguraron que la mayoría de los planteles permanecerán cerrados hasta que las condiciones sanitarias sean adecuadas para la seguridad del estudiantado y el personal educativo.

En la mayoría de los colegios se hizo por medio de votaciones para determinar si era seguro volver a clases presenciales, pero tanto padres de familia como el personal educativo tomaron la decisión de no hacerlo.

En la primaria Doctor Belisario Domínguez, que se ubica en la calle Héroes número 25, colonia Guerrero, alcaldía Cuauhtémoc, hay un letrero que dice:

"El 85% del total de la comunidad escolar no está de acuerdo en enviar a sus hijos a clases presenciales el día 7 de junio. Al no tener las condiciones necesarias para llevar a cabo un regreso seguro se determinó en la consulta y el Consejo Técnico escolar que el ciclo escolar se concluye de manera virtual".

Asimismo, menciona también que se iniciarán las jornadas de limpieza en la escuela para garantizar las condiciones de regreso a clases presenciales en el inicio del ciclo escolar 2021-2022, en agosto próximo.

Mientras que las autoridades todavía no han dado a conocer el calendario escolar del siguiente ciclo escolar, en el colegio Belisario Domínguez comenzó la entrega de los libros gratuitos.

La escuela Ignacio Manuel Altamirano, que está pegada a la Belisario, recibió libros para el siguiente ciclo escolar.

El regreso se dio, sin embargo, bajo circunstancias especiales, como el uso permanente de cubrebocas y asistencia alternada de grupos.

Por ahora sólo volvieron las comunidades educativas que así lo decidieron, con ayuda de "tres filtros" para detectar posibles casos: filtros en casa, en la entrada de la escuela y en el salón de clases.

Dentro de cada aula se determinará cuántos estudiantes pueden volver manteniendo una distancia mínima de 1.5 metros entre las butacas ocupadas y se garantice que en todo momento haya acceso a agua y jabón, tanto para los estudiantes como para el personal educativo. Asimismo, se recomendó que los cubrebocas que se utilicen a diario se laven cada noche.

SIN REPORTE CON SÍNTOMAS

Hasta el momento, la Secretaría de Salud de la Ciudad de México no ha recibido ningún reporte de algún alumno, profesor o personal docente que haya presentado síntomas de Covid-19 ante el regreso de clases presenciales, informó su titular, Oliva López Arellano.

"Hasta donde sabemos, la autoridad educativa de la Ciudad de México, la SEP, es la que está llevando, digamos, la conducción de la reapertura ordenada, paulatina y voluntaria de las escuelas. No nos han reportado ningún caso y de todos modos se sigue



LA PRENSA

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	2	PP, 4 Y 5

con todas las medidas de seguridad sanitaria y con las precauciones para tener una reapertura ordenada y segura”.

La funcionaria dijo que la recomendación para toda la población, no solo en las escuelas, sino en todos los sitios, es seguir usando cubrebocas aun cuando la Ciudad de México está en semáforo epidemiológico verde.

“Tenemos que utilizar el cubrebocas y la sana distancia hasta donde sea posible, el uso de alcohol en gel y el lavado de manos, e insistir: al primer síntoma, sospecha o contacto con alguien que es tiene o tuvo Covid, acercarse a los macroquioscos para la prueba rápida”.

La funcionaria destacó que lo anterior es muy importante, porque entre todos podemos seguir contentiendo la velocidad de contagio y reducir los casos generales y los graves.

Sobre las pruebas aleatorias al personal de las escuelas, López Arellano comentó que se va a presentar próximamente el mecanismo por el cual se van a realizar.

“La jefa de Gobierno lo presentará como un programa especial para garantizar la seguridad de los centros escolares”, concluyó.

69.8%

DE LOS padres de familia manifestaron no estar de acuerdo con el regreso presencial y 71.7% indicó que la negativa se debe a que no todos están vacunados, señala la Unión de Padres de Familia



OLIVA LÓPEZ ARELLANO

SECRETARIA DE SALUD DE CDMX

“No nos han reportado ningún caso (entre alumnos, maestros o personal docente) y de todos modos se sigue con todas las medidas de seguridad sanitaria y con las precauciones para tener una reapertura ordenada”



ASESORÍA

EN LOS Pilares del gobierno capitalino se pondrán al corriente los menores que no pudieron tomar sus cursos en línea

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	9

Pide UNPF ampliar la vacunación

La Unión Nacional de Padres de Familia (UNPF) señaló que a pesar de que hubo una baja asistencia de alumnos en la modalidad presencial, es necesario considerar que mientras no se amplíe la vacunación contra el Covid-19 en el país, seguirán los riesgos de contagio.

“No hubo un alto porcentaje de aceptación aun y con las condiciones para el regreso a clases presenciales que anunciaron la Secretaría de Educación Pública y la jefa de Gobierno, Claudia Sheinbaum, y a pesar de que el Semáforo Epidemiológico cambió a verde, a lo que se agrega que el retorno fue voluntario, por lo que los padres de familia decidieron esperar”, informó la UNPF en un comunicado.

El vicepresidente de la organización, Arturo Solís, comentó que el dato oficial es que participaron 54 escuelas públicas y 133 particulares de las 16 alcaldías.

Mientras que en Iztapalapa, los profesores y directivos dijeron que la mayoría de los planteles van a permanecer cerrados hasta que existan condiciones sanitarias adecuadas para la seguridad de los estudiantes, así como del personal educativo.

“Reafirmamos lo que ya nuestra encuesta ‘Regreso Responsable’ había arrojado como resultado: el 69.8% de los padres de familia manifestaron no estar de acuerdo con el regreso presencial y el 71.7% indicó que la negativa se debe a que no todos están vacunados. Esto confirma que el llamado hecho por la autoridad del sector educativo al regreso a clases presenciales no resultó como lo esperaban”.

Solís subrayó que las autoridades capitalinas deben contemplar que habrá un incremento de movilidad, pues los padres tendrán que llevar a sus hijos a las escuelas. / DANIELA

WACHAUF



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	9

Sin ayuda, alistan retorno a las aulas

Maestros del Edomex acusan que no tienen materiales como gel, tapetes o desinfectantes para las instalaciones; en algunos centros se debe la luz y no hay agua

CLAUDIA GONZÁLEZ
Y EMILIO FERNÁNDEZ

Corresponsales
—metropoli@eluniversal.com.mx

Metepc, Méx.— Directivos y docentes, con la ayuda de algunos padres de familia, alistan las instituciones para volver a las clases presenciales el 14 de junio en las condiciones "más higiénicas" posibles, coincidieron los maestros, pues la participación de los papás es casi nula y la Secretaría de Educación no les entregó materiales para realizar la desinfección y limpieza de aulas, patios y laboratorios.

Héctor Raúl Esquivel Esquivel, director de la Escuela Secundaria Oficial número 0306 Acolmiztli Nezahualcóyotl, en Metepc, dijo que desde hace varios días volvió a la institución que cuenta con 12 aulas para dos turnos de 600 niños.

Luego de que el gobierno mexicano instruyó el regreso voluntario a partir del próximo lunes, comenzó el censo entre los padres de familia para saber

HÉCTOR RAÚL ESQUIVEL
Director de la Escuela Secundaria Acolmiztli Nezahualcóyotl

"Además de distribuir a los 80 alumnos que ya confirmaron sus asistencia, debemos seguir con las clases online"

cuántos están dispuestos a llevar a sus hijos y si bien algunos siguen indecisos, reconoció que son pocos los que van a volver a las aulas.

Además, junto con los orientadores e integrantes del Comité de Salud, realizaron un calendario para que los padres de familia apoyen con la limpieza; sin embargo, en dos días sólo tres papás llegaron. Tras un año cerrada, en la escuela la maleza creció, las fachadas fueron vandalizadas y

"Nosotros aquí los mantendremos lo más seguros que sea posible, pero no sabemos si de regreso a casa pasen al mercado, vayan con una amiga y ahí se contagien de Covid-19"

hay una gran cantidad de bancas rotas, pero los padres de familia se rehusaron a participar en las labores, pues más de 65% no está dispuesto a volver por temor al Covid, reconoció el director.

El director advirtió que el regreso se vislumbra complejo, pues además de distribuir a los 80 alumnos que ya confirmaron su asistencia en cuatro aulas con 20 alumnos cada una, además deben idear la forma de continuar las clases en línea, por lo que pro-

puso a los 13 docentes de la institución que realicen jornadas de cuatro horas, para que el resto sea impartido *online*.

Además, pedirán a los padres que todos los días entreguen una carta responsiva sobre la salud de sus hijos y que firmen otra deslindando a la escuela de cualquier responsabilidad por el posible contagio de los alumnos, pues "nosotros aquí los mantendremos lo más seguros que sea posible, pero no sabemos si de regreso a casa pasen al mercado, vayan con una amiga, el fin de semana se vayan a un balneario y ahí se contagien de Covid-19", precisó Esquivel Esquivel.

En Ecatepec, los padres de familia de escuelas públicas aún no deciden si enviarán a sus hijos a clases el próximo lunes, porque en algunos planteles no hay energía eléctrica, pues fue suspendida por la Comisión Federal de Electricidad (CFE) por falta de pago durante la pandemia, y tampoco hay agua potable.

Durante esta semana determinarán si están de acuerdo en que los alumnos retornen a clases presenciales, porque los centros educativos no reúnen las condiciones sanitarias para concluir el ciclo escolar, y porque también están preocupados de que puedan registrarse contagios.

En la secundaria *Aguiles Serdán*, en la colonia Jardines de Morelos, en Ecatepec, los directivos les informaron a los padres de familia que el adeudo de luz es de cerca de 650 mil pesos, y para restablecerse el servicio se tiene que pagar, mientras que en otras escuelas reconocieron que no cuentan con gel, productos de limpieza o cubrebocas, por lo que pidieron a los padres que apoyen y paguen pipas de agua. ●



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	7

Anuncian regreso seguro de actividades presenciales en 120 Pilares de la CDMX

La secretaria de Educación, Ciencia, Tecnología e Innovación (SECTEI), Rosaura Ruiz Gutiérrez, anunció la reapertura escalonada, voluntaria, consensuada y segura de 120 Puntos de Innovación, Libertad, Arte, Educación y Saberes (PILARES), de los que 80 retomarán actividades esta semana y 40 más la próxima, con un aforo al 50 por ciento.

Informó, que están totalmente terminados y equipándose 216 PILARES, en terminación de obras 63, 15 en proceso de licitación, y seis que apenas están comenzando, “esto nos da los 300 PILARES, y cada uno va a ir abriendo de acuerdo a su capacidad –hay algunos que son más pequeñitos, algunos como este que son más grandes–, el objetivo es que tengan al menos una tercera parte, por lo menos, y conforme va disminuyendo todavía más la pandemia avanzando el Programa de Vacunación, pues abrirse ya permanentemente”.

Mencionó, el objetivo es 1 millón de personas entre el Programa “Ponte Pila” –que es el más masivo, dado que obviamente tienen clases con muchísimas personas–, y también Ciberescuela, Autonomía Económica, y los talleres artísticos y culturales de Secretaría de la Cultura.

Apuntó, “todos estos espacios tienen Internet gratuito hoy se abren –a partir de esta semana– en una manera a distancia, no completamente con citas y con la posibilidad de que haya Sana Distancia dentro de los espacios cerrados, pero poco a poco van a ir abriendo para utilizarse en toda su capacidad, en ellos se priorizará la atención para personas que no tuvieron contacto con su escuela, que no cuenten con acceso a internet, a niñas, niños y adolescentes indígenas, así como a estudiantes de bachillerato en línea y a distancia”.

Reiteró, en el regreso a actividades presenciales en los PILARES se regularizará a los estudiantes que durante la pandemia no pudieron tomar los cursos en línea de la Secretaría de Educación Pública (SEP), “van a estar aquí para que puedan recuperar el tiempo que no pudieron dedicar directamente a sus estudios. Les estamos abriendo las puertas a los que quieran venir, pero también pueden hacerlo en línea”.

La secretaria de Cultura, Vannesa Bohórquez López señaló que el proyecto de PILARES es muy importante socialmente ya que a través de la oferta cultural, tecnológica y deportiva que brindan se construyen derechos en la Ciudad de México. Para el regreso seguro de los 120 PILARES en todo momento se respetarán las medidas contra el Covid-19, entre ellas, el uso de cubrebocas, la Sana Distancia, control de temperatura, ventilación de espacios, disponibilidad de gel antibacterial, jabón y agua, así como la realización de pruebas de Covid-19 de modo voluntario y aleatorio a adultos.

24 HORAS

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	13

Viran el regreso a aulas en Aguascalientes

Tras el regreso a clases presenciales en escuelas privadas y públicas en diversos estados del país, ya surgieron los primeros casos sospechosos de Covid-19 en algunos centros escolares de Aguascalientes.

Tal es el caso de la Secundaria Técnica 5 Genaro Reyna Soto, donde a partir de hoy serán suspendidas las clases en las aulas luego que un profesor fue diagnosticado con Covid-19.

Otro caso se registró en el Jardín de

Niños Alfonso Reyes, donde identificaron a menores enfermos y con poca higiene, así como alumnos que no portaban la ropa adecuada ni guardaban la sana distancia, entre otras medidas sanitarias.

Ante el escenario, la dirección del jardín de niños emitió una circular a los padres de familia para notificar la cancelación de actividades.

El pasado lunes, la Secretaría de Educación Pública (SEP) informó

que un millón 631 mil 235 alumnos retornaron a las aulas en Aguascalientes, Baja California, Chiapas, Ciudad de México, Coahuila, Durango, Guanajuato, Jalisco, Estado de México, Morelos, Nuevo León, San Luis Potosí, Sinaloa, Tamaulipas y Veracruz.

De las escuelas que abrieron sus puertas, 21 mil 187 corresponden a educación básica; 2 mil 609 a media superior y 610 a educación superior.

En tanto, autoridades de Baja California Sur, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Sonora, Tabasco, Tlaxcala y Yucatán, determinaron regresar hasta el próximo ciclo escolar. / 24 HORAS



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	2

“Sólo dos libros rediseñados se entregarán en 2021-22”

Director de Materiales Educativos de SEP afirma a expertos que primero deben trabajar productos antes de publicarlos; especialista lamenta improvisación

PERLA MIRANDA

—nacion@eluniversal.com.mx

Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la Secretaría de Educación Pública (SEP), reconoció en un audio de WhatsApp que sólo dos de los 18 libros de texto gratuitos que se rediseñarían serán entregados para el próximo ciclo escolar 2021-2022.

A través de un mensaje difundido a los grupos de expertos que participaron en el rediseño de los libros, el funcionario les agradeció su esfuerzo y les aclaró que solamente dos libros cumplieron con el rediseño previsto.

“Además de saludarlos y agradecer todo el esfuerzo y tiempo destinado a este proceso, deseo aclarar que al ser esta la primera vez que se convoca al público a participar y a hacer aportes a los libros de texto, estamos envueltos en una dinámica nueva, nos encontrábamos en veda electoral y aunque leí muchas inconformidades en los grupos de Whats, en redes y medios, no podíamos difundir noticias sobre los avances de los programas y menos aún entregar reconocimientos.

“Insistimos en recordarles que los libros de texto con los contenidos que crearon irán apareciendo de manera escalonada, siendo los correspondientes a Español Tercer y Cuarto grado los primeros en ser entregados”.

En el mensaje que dura poco más de dos minutos, Arriaga enfatizó que a quienes participaron en el proceso de rediseño se les



Marx Arriaga, director de Materiales Educativos de la SEP, dijo que sólo los libros de Español Tercer y Cuarto grado se publicarán.

MARX ARRIAGA

Director de Materiales Educativos

“Ofrecemos disculpa por el retraso en la entrega de sus reconocimientos, la cual iniciamos ayer y esperamos concluir durante este día”

enviarán los reconocimientos pertinentes y se disculpó por el retraso en la emisión de éstos.

“Ofrecemos disculpa por el retraso en la entrega de sus reconocimientos, la cual iniciamos ayer y esperamos concluir durante este día; les mandamos algunas capturas de pantalla para que evalúen las diferencias en los resultados, poco a poco les abriremos más y abriremos foros para discutir el alcance y el impacto que pudieran tener estos materiales en el país; los libros correspondientes al resto de las asignaturas y grados se publicarán pos-

teriormente, primero debemos trabajarlos”, refirió.

Tras disculparse con los participantes en la convocatoria de rediseño, Arriaga Navarro aseguró que están en su derecho de abandonar los grupos de redes sociales y reiteró su agradecimiento.

“Nuestra idea es que podamos crear entre todos nuevas dinámicas para seguir en contacto; sin embargo, todos están en su derecho a dejar los grupos si es su deseo, llevándose nuestro más profundo y sincero agradecimiento. “Quienes tengan duda, aclaración, por favor siéntanse en confianza de externarla, ya que nuestro deseo es que este canal de comunicación siga abierto y funcionando tal y como comenzó, mil gracias a todos y no duden que sus esfuerzos y sacrificios no fueron en vano, ya que todo aquel aporte que hagamos en beneficio de una mejor educación habrá sido la mejor inversión para las cabezas y corazones de los niños”.

Al respecto, Alma Maldonado, especialista en temas educativos e investigadora del Cinvestav, lamentó que no se haya cumplido con el rediseño, y destacó que era algo previsible.

“Era algo que se veía venir, de verdad era muy previsible que no iba a resultar el rediseño, que no iban a estar a tiempo, ese audio que hoy mandó el funcionario a los participantes de la convocatoria es muestra de la improvisación y muy lamentable, porque de por sí con la pandemia enfrentamos una crisis educativa”. ●

ARCHIVO EL UNIVERSAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	9

Regreso. Flojera, mal humor, apatía y hasta sobrepeso fueron algunos efectos de la enseñanza virtual entre muchos menores

MARCO FRAGOSO Y DANIELA WACHAUF

Tras el hartazgo por estar encerrados y el escaso aprendizaje que tuvieron con las clases virtuales, niños consultados dijeron estar contentos por regresar de manera presencial a las aulas y ver a sus compañeros.

“Ya tenía ganas de volverme a poner mi uniforme, aunque me queda un poco más apretado. Nunca pensé decirlo, pero estoy muy contenta de volver a clases y ver a mis compañeros”, dijo Estefanía Vázquez, alumna de primero de secundaria.

La niña de 13 años expresó que en tan sólo dos días de clases presenciales, los conocimientos que ha adquirido son más de los que obtuvo en dos semanas de clases en línea. Aseguró que ya estaba cansada, fatigada y deprimida por tomar clases vía zoom.

Flojera, mal humor, apatía y sobrepeso fueron los resultados de las clases virtuales que la menor sufrió durante las clases virtuales.

Mario Meraz, alumno de tercero de secundaria, indicó que en su salón son pocos los alumnos que van a clases, algunos porque sus padres

NIÑAS Y NIÑOS, CONTENTOS POR VER A SUS COMPAÑEROS

Felices de volver a clases, para (ahora sí) “aprender de verdad”

fallecieron por el Covid-19 y no tuvieron más dinero para seguir en la escuela particular, otros por miedo a contagiarse, y los demás porque prefieren seguir las clases en línea.

Emiliano, de seis años y quien va en tercero de kinder en un colegio particular en la alcaldía Cuajimalpa, dijo emocionado que su “miss” existe, pues creía que era una computadora. El pequeño contó que hasta ya se le había olvidado cómo eran sus compañeros.

“Nos formamos para entrar, tengo mi cubrebocas sujetado con una cadenita como si fueran mis lentes; usamos gel antibacterial, no puedo llevar mi pelota o juguetes, tampoco nos podemos prestar las crayolas, ni compartir el lunch... pero me siento contento de ver a mis amigos y a la ‘miss’... ya podemos jugar, pero a distancia”.

Su mamá, Andrea, comentó que durante la pandemia Emiliano sufrió depresión por permanecer tanto tiempo en su casa. Agregó que en un principio tenía temor de mandar a su hijo de regreso a la escuela, pero vio que las autoridades educativas se toman en serio las medidas sanitarias y que no están bajando la guardia.

Este lunes inició el regreso a clases presenciales en la CDMX y la Autoridad Educativa Federal en la capital detalló que se registró la apertura de mil 103 planteles de educación preescolar, primaria, secundaria y especial, tanto públicas como privadas.

La dependencia precisó que volvieron a las escuelas 80 mil estudiantes y 10 mil personas, entre docentes, administrativos y personal de apoyo.



PRESENCIAL. Mil 103 planteles de educación preescolar, primaria, secundaria y especial, tanto públicas como privadas, reabrieron sus puertas el pasado lunes en la Ciudad de México.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	8

URGEN A IMPLEMENTAR ESTRATEGIAS A TODO VAPOR

Clases híbridas, reto al sistema educativo

UNA ESPECIALISTA recomienda que tomar clases en línea y de forma presencial implica una nueva forma de enseñanza con técnicas para todos los alumnos

POR LAURA TORIBIO
laura.toribio@gtmm.com.mx

En medio del retorno a las aulas, que no obliga a los estudiantes a asistir a las escuelas, dar clases a los alumnos de manera presencial y virtual simultáneamente implica un nuevo reto para el sistema educativo mexicano.

Vivian Cazadero, directora de diseño instruccional en educación de BEDU, una *start up* de educación online, planteó que esta situación implica una nueva forma de enseñanza con técnicas novedosas para que los alumnos entiendan todo lo necesario y el uso de herramientas tecnológicas gratuitas que permitan que cualquier escuela pueda aplicarlas.

Cuestionada sobre si hay riesgo de retraso en los aprendizajes de los niños que no acudirán a las escuelas, expuso que, para evitarlo, los docentes deberán poner a todo vapor su creatividad para realizar estas adaptaciones de manera eficiente, como tomar un tiempo para preparar el salón virtual, ver que se vea y escuche bien y mar-

car, por ejemplo, en el piso el cuadro de movilidad para que los alumnos virtuales siempre vean al docente.

“Para fomentar el aprendizaje colaborativo se pueden hacer debates, grupos de estudio, simposios, foros, mesas redondas y con estas estrategias incluir ambas modalidades, por ejemplo, en un debate, los presenciales son los participantes y los remotos fungen como los que elaboran las preguntas y el público”, ejemplificó.

La pedagoga especializada en innovación educativa explicó a **Excelsior** que existen varias metodologías educativas que pueden favorecer una modalidad híbrida de aprendizaje: sin embargo, destacó, el *flipped classroom* o la educación invertida en la que la instrucción directa se realiza fuera del aula y el tiempo presencial se utiliza para la creación de un ambiente dinámico e interactivo en el que el docente guía a los estudiantes en la aplicación de los conceptos.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	8

Piden plan de reconstrucción

Es necesario un plan de reconstrucción "ambicioso" que dure años y no semanas, para reducir la brecha educativa que generó el confinamiento derivado de la pandemia por covid-19 y que obligó al estudiantado a continuar clases a distancia, advirtió Alexandra Zapata, investigadora y experta en temas educativos, en entrevista con Pamela Cerdeira e Hiram Hurtado, para de *De Pisa y Corre*.

"Lo más importante es hacer un plan para hacer frente al daño que ya se ocasionó. Los costos económicos para sus familias y el país podrían durar el resto de la vida laboral de esta generación".

Subrayó que, además, no hay un plan urgente de

mantenimiento y reequipamiento de las escuelas saqueadas y vandalizadas para determinar y destinar un presupuesto desde el gobierno y no que le cueste a los padres de familia.

"Lo más importante es generar esos datos, ni siquiera las autoridades saben qué falta en cada una de las escuelas, por eso, regresar a clases ahorita, aunque sea poquito, es fundamental si las autoridades se ponen las pilas hacen un diagnóstico de los alumnos y las escuelas para determinar el presupuesto que se necesita", señaló.

Agregó que es primordial reconocer que este regreso a clases no va a ser como lo conocíamos,

— De la Redacción



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	COMUNIDAD	19

ACUDIERON A CLASE, PERO NO ABRIERON LA ESCUELA

LA SECUNDARIA TÉCNICA 49, en Coyoacán, dejó a dos estudiantes esperando para ingresar; a la 30, en GAM, llegó la mitad de alumnos registrados

POR RICARDO VITELA
Y EFRÉN ARGÜELLES
comunidad@gimm.com.mx

Mientras algunas escuelas reanudan clases presenciales, otras decidieron mantener el sistema virtual para el cierre del ciclo escolar y otras no han recibido a los alumnos registrados.

Sin embargo, la escuela secundaria técnica 49 José Vasconcelos, ubicada en Pedregal de Santo Domingo, en Coyoacán, la cual recibió a decenas de estudiantes el lunes pasado, ayer estaba cerrada. En recorridos se encontró a dos alumnos y a sus padres quienes, con insistencia, llamaban a la puerta.

“No tengo internet en mi

casa así que vine a ver qué actividades dejé de hacer para ver si recupero el año. Pero llevo mucho tiempo aquí y no nos abren, ya toqué varias veces para ver si sale alguien y nada”, dijo Juan Carlos Miranda, alumno de tercer grado.

Acompañado de Mario, quien cursa segundo, se quedaron esperando, mientras sus padres buscaban sin éxito alguna respuesta del plantel.

“Tenemos un grupo de WhatsApp y varios habían comentado que ya habían abierto la escuela, por eso decidí venir, pero llevo como media hora y nadie abre”, dijo Mario.

A los del turno vespertino les pasó lo mismo y los padres se retiraron molestos.

Por el contrario, en la secundaria técnica 37 Enrique Bustamante Llaca, en la colonia Sector Popular, en Iztapalapa, Claudia Tapia, profesora de matemáticas, esperaba en la entrada con su cubrebocas.

“Desde ayer estamos esperando a los alumnos. En un grupo que tenemos en WhatsApp se acordó que no tendríamos clases presenciales, pero algunos papás no es-

tuvieron de acuerdo, por eso vinimos, pero resulta que no llega nadie”, señaló Claudia.

Por otro lado, en el turno vespertino de la secundaria técnica 30 Alejandro Guillot Schiaffino, en la colonia San Felipe de Jesús, en la Gustavo A. Madero, se esperaban 200 alumnos, quienes

se registraron para regresar a las aulas, pero ayer sólo llegaron 100, de acuerdo con su director Víctor Almeida.

“Se entiende porque tenemos que irnos adaptando.

“Nos preparamos para tener sólo nueve alumnos por salón porque estamos manejando un regreso progresivo escalonado. Tenemos una plantilla de mil 800 alumnos de los cuales solo la mitad tomarán clases presenciales y el resto desde su casa”, explicó el director.

Alex, uno de los 100 estudiantes que estuvieron en el plantel, se dijo seguro en el inmueble escolar.

“Mi mamá me manda gel sanitizante, el cubrebocas que traigo puesto y tengo otro en la mochila. También traigo toallitas para desinfectar mi pupitre. Además, aquí (en la escuela) tienen gel por todos lados”, explicó Alex.

Sin contagios

A un día del inicio de clases presenciales no se habían reportado casos sospechosos o positivos de covid-19 entre la comunidad escolar, informó la secretaria de Salud, Oliva López.



Algunos papás no estuvieron de acuerdo con las clases en línea, por eso vinimos (a la escuela). Pero resulta que no llega nadie.”

CLAUDIA TAPIA
PROFESORA DE MATEMÁTICAS
DE LA SECUNDARIA 37



Reporte Indigo

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	7

**Regresará BCS
a clases en agosto**
ESPECIAL

El Comité Estatal de Seguridad en Salud de Baja California Sur determinó, de manera unánime, que los municipios de Los Cabos y La Paz retroceden al nivel 4 del Sistema Estatal de Alertas Sanitarias, en tanto que los municipios de Comondú, Loreto y Mulegé permanecen en el nivel 3.

“Seguiremos actuando de manera responsable, y si es necesario, como en este caso, se retornará a niveles más restrictivos”, advirtió el gobernador Carlos Mendoza Davis.

El Comité también acordó hacer un exhorto a la Secretaría de Educación Pública en la entidad para retomar las clases presenciales hasta el inicio del próximo ciclo escolar en agosto, porque el tema de prevención y la higiene sigue siendo importante.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	1	11

Gasto para infraestructura educativa cayó 21.6% por año

ZENYAZEN FLORES
zflores@elfinanciero.com.mx

De 2010 a 2021 el gasto público en infraestructura educativa ha caído, en promedio, 21.6 por ciento real cada año, debido a que el gasto en obra pública para ese rubro se ha visto desplazado pese a las necesidades presupuestales en esa materia, señaló en un nuevo estudio el Centro de Investigación Económica y Presupuestaria (CIEP).

Thamara Martínez, coordinadora de Educación y Finanzas Públicas del CIEP, explicó que el programa 'La Escuela es Nuestra' es el principal instrumento para ejecutar acciones en torno a infraestructura en educación básica, no obstante, ese no es su único propósito, por lo que el gasto en infraestructura educativa se ve "desplazado" pese a necesidades del Sistema Educativo Nacional.

El estudio indicó que en 2021 el presupuesto asignado a infraestructura educativa asciende a 240 millones de pesos, lo que resulta 79.1 por ciento menor en términos reales, contra el ejercido en 2020.

A la par, el gasto educativo total, entendido como la suma de la función educación y lo asignado al ramo Educación Pública por medio de funciones distintas a educación, reportó en 2021 una caída de 1.5 por ciento real, en comparación con lo ejercido en 2020.

Martínez apuntó que el programa 'La Escuela es Nuestra' se creó en 2019 y representa un cambio en la definición y operación de la

política pública en infraestructura educativa, tras la desaparición en 2019 del Instituto Nacional de

Infraestructura Física Educativa (INIFED).

Durante 2019, el primer año de operación de 'La Escuela es Nuestra', su gasto ascendió a 2 mil 594 millones de pesos y representó 0.3 por ciento del gasto educativo, pero para 2021 el presupuesto del programa es de 12 mil 280 millones de pesos, lo que implica un incremento real de 63.3 por ciento en comparación con el gasto ejercido en 2020 y concentra 1.5 por ciento del gasto educativo total.

"La evolución del gasto en infraestructura educativa advierte sobre la necesidad de incrementar, no sólo su cantidad, sino su calidad, dado que estos son elementos que inciden de manera positiva en los procesos de enseñanza—aprendizaje y la trayectoria académica de los alumnos", sostuvo.

FOCOS

El Coneval señaló a 'La Escuela es Nuestra' como el único vinculado a la reactivación económica, ya que brinda recursos para mejorar los planteles.

Sin embargo, por ser un programa de reciente creación, Coneval no ha podido llevar a cabo una evaluación completa del mismo.



unomásuno

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	CDMX	13

DAFINE MORA

El Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México (SUTIEMS) se manifestó sobre Doctor Río de la Loza y Doctor José María Vértiz, en la colonia Doctores, donde bloquearon por varias horas para exigir una mesa de diálogo con las autoridades correspondientes para tratar un pliego petitorio.

"Varios profesores fuimos despedidos por lanzar una campaña de lucha por los derechos laborales, tuvimos que dar una lucha muy importante, para la reinstalación de al-

Profesores del SUTIEMS bloquean Dr. Vértiz

Instituto de educación media superior.

Los afectados dieron a conocer que la decisión de paralizar los diferentes planteles, fue el resultado de una asamblea que votó a favor de la huelga y rechazó un aumento salarial de tres por ciento y 1.9 a prestaciones que les ofreció el Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México (IEMS).

salarial al igual que 1.9 a prestaciones a la representación patronal.

Posteriormente, los afectados aseguraron que **van a ir colocando banderas rojinegras en los diferentes edificios de la dependencia y serán instaladas a partir de las 18:00 horas del martes con el único fin de ser escuchados por las autoridades capitalinas.**

Apenas esta semana, en el IEMS reiniciarían las clases presenciales voluntarias y se esperaba que los trabajadores administrativos y docentes se fueran incorporando a las actividades; sin embargo, con esta huelga se cancela la posibilidad de regresar a las aulas.

Ante esta situación los integrantes del Sindicato de la Unión de Trabajadores del Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México (SUTIEMS) aseguraron que realizarán diferentes movilizaciones en la capital para ser escuchados y principalmente para lograr que sus peticiones en el pliego petitorio sean atendidas por el Instituto de Educación Media Superior de la Ciudad de México (IEMS).

Exigieron aumento de 20 por ciento

Los maestros, durante su manifestación, gritaron consignas contra los malos manejos en los diferentes planteles: "Nos manifestamos por aquellas condiciones que merecemos", "Exigimos la reinstalación de docentes", "No a la corrupción".

Durante su mitin exigieron un aumento de 20 por ciento en el salario que perciben y rechazaron 3 por ciento de aumento



gunos docentes, porque a pesar de que alza un discurso democrático, en realidad persigue a las y los trabajadores, que nos atrevemos a pelear por nuestros derechos", aseguró una de las manifestantes.

Alertaron que se van a huelga

Durante su manifestación, alertaron que este martes estallará una huelga en los diferentes planteles y oficinas administrativas del



OPINIÓN

EDUCACIÓN SUPERIOR

- Columna La Divisa del Poder / Seduce a Alito canto de las sirenas (24-Horas, p. 5)
- Columna Tiraditos / Canal Once denunciado (ContraRéplica, p. 2)

SEP

- Columna Arsenal / “Papitos, no traigan a sus hijos a clases hasta que nos vacunen a todos...” (Excélsior, p. 4)
- Columna En el quirófano / ¿Tercera ola Covid-19 a la vista? (Excélsior, p. 7)
- Columna Pepe Grillo / Doce no regresan (La Crónica de Hoy, p. 10)

SECTOR EDUCATIVO

- Artículo A cincuenta años del halconazo / Jesús Martín Del Campo (La Jornada, p. 21)

MAGISTERIO

- Artículo Contienda y concesión CNTE y SNTE / Carlos Ornelas (Excélsior, p. 13)
- Columna Teléfono Rojo / Las elecciones del domingo sellaron la suerte del 2024 (24-Horas, p. 3)
- Columna A la Sombra (El Sol de México, p. 2)



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	MÉXICO	5

Seduces a Alito canto de las sirenas

LADIVISA DEL PODER

ADRIÁN TREJO

engranev@yahoo.com.mx // @adriantrejo



El líder nacional de lo que queda del PRI, **Alejandro Moreno**, "Alito", puso en riesgo la alianza legislativa que supuestamente tendrían PAN-PRI y PRD.

El PRI puede llamarse como el gran perdedor de la elección del domingo pasado; no pudo mantener ninguna de las 8 gubernaturas que tenía, incluso la de Campeche, que gobernó Alito 4 años antes de hacerse de la dirigencia nacional del PRI.

A pesar de los números adversos, Moreno se dijo dispuesto a dialogar con el presidente López Obrador "y con todas las fuerzas políticas", como una reacción a los dichos del

mandatario de que Morena podría alcanzar la mayoría calificada -necesaria para las reformas constitucionales- sumando algunos diputados del PRI.

No fue una invitación a dialogar. López Obrador simplemente dejó entrever que su partido podía "convencer" a algunos diputados del PRI para lograr la mayoría calificada.

Tampoco fue un gesto amable de parte del mandatario, pues sin querer queriendo dejó entrever que los legisladores del PRI tienen unos principios muy blandengues, por decirlo de alguna manera.

Alejandro Moreno debería echar un vistazo a los acuerdos o compromisos firmados con otros partidos, gobernadores y empresarios.

Ninguno de quienes participaron en esos acuerdos puede decir que sus términos se cumplieron.

El más reciente fue el acuerdo por la democracia y quién sabe qué más, mediante el cual los gobernadores y el jefe del Ejecutivo se comprometían a no intervenir en los procesos electorales.

Al día siguiente el acuerdo estaba en el bote de la basura; el Presidente fue el primero en romperlo y luego siguieron tooooooos los gobernadores haciendo campaña por sus cuates.

Échele un ojo a lo que pasó en Baja California con **Jaime Bonilla**, que puso a disposición de Morena todo el aparato gubernamental.

Alito debería cuidar la alianza legislativa después de que la alianza electoral permitiera que el tricolor resucitara en muchos municipios y no atender el engañoso canto de las sirenas.

♦ ♦ ♦ ♦

Mientras se discute el regreso a clases, la Universidad Nacional Autónoma de México (UNAM), atraviesa por una casi ignorada crisis en perjuicio de miles de alumnos.

El domingo pasado, la Facultad de Química, declaró concluido el ciclo escolar debido a que se reactivó un paro docente aparentemente por falta de pagos.

El aparentemente viene a cuento porque bien a bien nadie puede asegurar por qué pararon no solo en esa Facultad sino en otras cuando, de acuerdo con la propia UNAM, los pagos se regularizaron desde la primera semana de mayo.

Aún así, se encuentran en paro indefinido las Facultades de Arquitectura, Ciencias, Economía, Ingeniería y Odontología además de la Escuela Nacional de Trabajo Social (ENTS).

También en paro desde hace semanas se encuentran las Facultades de Estudios Superiores de Acatlán -parcial, solo en este caso-, Aragón e Iztacala además de la ENES Mérida.

Sume usted además a los Colegios de Ciencias y Humanidades de Azcapotzalco, Naucalpan y el Sur.

¿No es esto una crisis en la UNAM? Si no, ¿qué diablos es?

♦ ♦ ♦ ♦

Vicente Fox tenía la manía de autosabotearse.

 **Columna** **Versión completa** 



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	NACIÓN	2

Tiraditos

INDAGACIONES EN PUERTA

• Ahora que los comicios más grandes de la historia se llevaron a cabo, en algunas entidades el siguiente paso será comenzar indagaciones sobre el desarrollo de las campañas. Y justo en esa tesitura se encontrarían en Jalisco, pues todo indica que **Julio Mauricio y Luis Fernando Amodio Herrera**, se encuentran detrás de supuestos apoyos dirigidos a impulsar a Movimiento Ciudadano, en concreto, tanto al gobernador, **Enrique Alfaro**, como a **Pablo Lemus**, quien contendía por Guadalajara y resultó victorioso. Pero eso no es todo, ya que las supuestas pesquisas de la 4T contra los hermanos Amodio también abarcarían el origen de sus recursos, pues hay indicios de que al gobierno actual le causa 'extrañeza' que, en mayo de 2020, en medio de la pandemia, adquirieron el 16% del capital accionario en OHL, constructora española que aún arrastra la mala reputación que les dejó su estrecha cercanía con el PRI.

PIDE ROMO LICENCIA DEFINITIVA

• **Víctor Hugo Romo** notificó al Congreso capitalino su determinación de solicitar licencia definitiva al cargo de Alcalde de Miguel Hidalgo. La licencia que Romo solicitó para buscar la reelección refería que podría ausentarse de su cargo durante 60 días, por lo que hoy debía de reincorporarse a sus actividades; sin embargo, esto no ocurrió y su separación será definitiva.

CANAL ONCE, DENUNCIADO

• El presidente de la Comisión de Quejas y Denuncias del Instituto Nacional Electoral (INE), **Ciro Murayama**, informó que el Canal Once perteneciente al Instituto Politécnico Nacional, fue denunciado por usar propaganda electoral contra la coalición "Va por México". De acuerdo con el consejero, el PAN presentó una queja en la cual argumentó que el XEIPN Canal Once, utilizó recursos públicos para producir y difundir un video con contenido electoral en el que hace un llamado a no votar por el llamado "PRIAN" y la coalición "Va por México."



EXCELSIOR
EL PERIÓDICO DE LA VIDA NACIONAL

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	NACIONAL	4



“Papitos, no traigan a sus hijos a clases hasta que nos vacunen a todos...”

Poco efecto tuvo la “campana de miedo” en contra del regreso a clases presenciales de 80 mil alumnos de preprimaria, primaria y secundaria en la Ciudad de México.

No hubo ningún incidente que lamentar en las 1,103 escuelas —tanto públicas como privadas— que abrieron las aulas, después de 14 meses de estar cerradas.

La campana sólo afectó en la alcaldía de Iztapalapa. Fuentes vinculadas a la SEP atribuyen la campana a la CNTE que, después de muchos años, va a elecciones para elegir a los dirigentes de la Sección Nueve.

Colocaron letreros con la intención de sabotear la vuelta a clases. Va un ejemplo de los mensajes que colgaban en las escuelas. “¡Atención, papitos! Esta es la única escuela irresponsable de la colonia que regresará a clases. Por favor, no traigas a tus hijos. Espera que nos vacunen a todos. Mixcóatl. No firmes el permiso. Nadie responderá por tus hijos”.

Los padres no hicieron caso de mensajes como éste. El regreso se realizó de manera ordenada, “respetando en todo momento las condiciones de salud y seguridad”, dijo la SEP en un comunicado.

* No ha habido respuesta del gobernador de San Luis Potosí, **Juan Manuel Carreras**, a la injuriosa amenaza de **Ricardo Gallardo Juárez**, padre del candidato de la alianza PVEM-PT al gobierno de ese estado, de que “se lo va a llevar la chingada” si intenta revertir la ventaja de su hijo.

Apenas un comunicado en el que el gobernador saliente reconoce la ventaja del famoso **Pollo Gallardo** en las urnas, y exhorta a los partidos y autoridades electorales a concluir el proceso en un marco de “respeto y civilidad”.

En el “mitin de la victoria”, celebrado el lunes en la Plaza de los Fundadores de la capital potosina, **Gallardo** padre aseguró que el gobernador **Carreras** controla la OPLE local.

Allí advirtió que si se le ocurre hacer fraude se lo va a llevar la chingada. “Lo vamos a sacar de donde sea si hace una pendejada. Ya estuvo bueno”, dijo.

Fuentes del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación nos dijeron que, ante la amenaza, el mandatario tiene dos opciones: presentar una queja ante la OPLE local o ir hasta la denuncia penal.

Parece, sin embargo, que no hará nada. El asunto es grave. No sólo afecta al gobernador. Alcanza a las instituciones electorales. ¿Preludio de un gobierno de terror? Es pregunta.

San Luis Potosí se perfila como la elección más complicada. No sólo los votos nulos rebasan la diferencia entre primero y segundo, sino que **Gallardo** ya habría rebasado el tope de gastos de campana en un 18 por ciento.

La fuente del TEPJF da por hecho que la elección de SLP se va a judicializar, junto con las de Campeche y Michoacán. Son las tres que están más cerradas.

Por lo pronto nos anuncian que los potosinos se preparan para un recuento total de los votos. La diferencia en el PREP es de 0.49 por ciento (algo así como 3 mil votos). El reglamento del OPLE local obliga al recuento si la diferencia es menor al 1 por ciento.

* Muy caro ha pagado **Arturo Zaldívar** la inconstitucional ocurrencia presidencial —no le podemos llamar de otra forma— de prolongar dos años el mandato del ministro como presidente de la Suprema Corte de Justicia. Dilapidó su prestigio de buen juzgador.

Muchos vimos en redes sociales el video en el que un ciudadano lo increpa en la casilla donde votó por su cercanía con el Presidente de la República. “Le debería de dar pena andar con **López Obrador** de la manita...¡Respete la Constitución!”, le grita.

La madrugada del siete de julio se publicó en el *Diario Oficial* la ley que incluye el artículo transitorio que prolonga el mandato de **Zaldívar** hasta el 2024. Llovieron las críticas al ministro presidente.

La mañana de ayer dio señales de hastío. Anunció que presentará a los otros ministros la propuesta de hacer una consulta extraordinaria para determinar la forma de proceder ante la entrada en vigor de la reforma que incluye ese transitorio “que siembra dudas sobre la independencia judicial y la división de Poderes”.

Ya que estamos, El Presidente de la República ofende a 10 de los 11 ministros de la SCJN cuando dice que **Arturo Zaldívar**, presidente del máximo tribunal, es el único que puede sacar adelante la reforma al Poder Judicial.

“La mayoría de los ministros no están pensando en la justicia, piensan, si acaso, sólo en el derecho. Por eso hay veces que he propuesto que se considere el cambiarle de nombre a la Suprema Corte de Justicia y ponerle Suprema Corte del Derecho. La mayoría de los ministros que traen esa concepción conservadora del antiguo régimen ¿cómo van a combatir la corrupción al interior del Poder Judicial si ellos la propician?”, se preguntó el primer mandatario.

Esa reforma, según **López Obrador**, “significa que los jueces no estén al servicio de los potentados ni de la delincuencia organizada ni de la delincuencia de cuello blanco”.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	NACIONAL	7



Esperemos que no, pero hay signos que marcan que en algunos estados el covid-19 se está volviendo a complicar. Si bien a nivel nacional, en los últimos cinco meses, los casos registran una tendencia a la baja, hay entidades, como Quintana Roo, Yucatán, Tabasco, Colima y Baja California Sur, en las que el aumento comienza a generar precaución.

No por nada 12 gobernadores decidieron no regresar a clases presenciales el lunes pasado. A nivel federal ya se habían comprometido al retorno a las aulas. Pero de último momento en Baja California Sur, Guerrero, Hidalgo, Michoacán, Oaxaca, Puebla, Querétaro, Quintana Roo, Sonora, Tabasco, Tlaxcala y Yucatán decidieron posponer la vuelta a clases hasta el ciclo 2021-2022. La ola está llegando al centro del país por el norte y por el sur. Quizá por eso parte de la estrategia, además de reactivar la economía, se basará en incrementar la vacunación contra covid-19 en los municipios fronterizos y en las zonas turísticas de la Península.

Y si a eso sumamos que tuvimos cierres de campañas electorales para gobernadores, alcaldes, diputados federales y locales, donde hubo aglomeraciones sin sana distancia y sin cubrebocas. Y que también hubo estadios de fútbol saturados rumbo a lo que fue la final del torneo mexicano. Pues tenemos que existen diversos factores que aumentaron el riesgo de contagio.

Hay que recordar que la primera ola se dio a inicios de junio de 2020; la segunda ola, en enero y, hasta el momento, hay un descenso de casos y muertes. El número de hospitalizaciones incluso se han reducido en 88 por ciento.

Pero no es momento de confiarnos ni de bajar la guardia, aunque estemos en semáforo verde. El retroceso en algunos estados debe mantenernos en alerta para evitar esa tan sonada ola que nadie quiere que llegue.

ABATELENGUAS

Cuando la pandemia llegó, las autoridades educativas del país, federales y estatales literalmente salieron corriendo a sus casas y dejaron botadas y en el abandono las escuelas públicas. Sí, se trata de un descuido que va desde el nivel más alto de la Secretaría de Educación Pública hasta los directores de las escuelas. Como sea, no es

posible que en las escuelas privadas todo esté en orden y que las públicas hayan tenido retrocesos en su infraestructura que hacen inviable el retorno a clases en cientos y cientos de planteles.

Hay escuelas que no están en condiciones de regresar a las clases presenciales porque no tienen agua para los baños, fueron vandalizadas y les falta lo más mínimo indispensable para poder operar. Ojalá que para el siguiente ciclo escolar la SEP esté mejor preparada y no aviente a los maestros a dar clases sin las medidas de seguridad sanitarias que se requieren, porque eso de que cada alumno limpie su lugar y cada maestro vea cómo distribuye a sus alumnos para que no estén cerca unos a otros, cuando no se cuenta con suficientes espacios, no es el mejor plan para prevenir contagios.

BAJO EL MICROSCOPIO

El ajuste de cifras de muertes por covid-19, dadas a conocer por el equipo de salud del subsecretario **Hugo López-Gatell**, previo y después de las elecciones, han molestado hasta al presidente **Andrés Manuel López Obrador**, quien les ha endilgado más de un regaño por complicar el escenario político con sus datos "erróneos".

Por ejemplo, el 1 de junio, el director de Epidemiología de la Ssa, **José Luis Alomía**, en la conferencia vespertina, confirmó tres mil 924 muertes más por covid-19 al acumulado nacional, que para esa fecha era de 227 mil 840 defunciones, más 348 registradas recientemente, lo que daba un total de 4,272 defunciones. Después aclaró que ese incremento se debía a la confirmación de muertes sospechosas por el virus que fueron dictaminadas recientemente.

Ante la confusión del nuevo dato, el funcionario tuvo que explicar que esas 3,924 muertes recién confirmadas ocurrieron al inicio de la pandemia, mientras que las otras 348 ocurrieron en las últimas semanas. Este lunes pasado volvió a ocurrir lo mismo con las cifras de muertes. En la conferencia vespertina se presentó una gráfica que decía 241 mil 662 muertes por covid, y más tarde el subsecretario **López-Gatell** corrigió el dato y dijo que la cifra correcta era de 228 mil 838 muertes. Y justificó dicho error diciendo que se procesaron mal los datos. Pero como que al Presidente eso no le ha gustado mucho,



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	NACIONAL	10

Pepe Grillo

pepegrillocronica@gmail.com



El PRI tiene un pretendiente

El PRI se transformó en objeto del deseo presidencial. ¿Quién lo diría?

El presidente López Obrador se quiere llevar a lo oscuro al partido que, en sus propias palabras, encarna la mafia del poder, el partido que tiene más atareada a la UIF.

El mandatario le coqueteó al PRI para atraerlo hacia la alianza gobernante. Con los votos del tricolor podría alcanzar la mayoría calificada para hacer cambios constitucionales.

“Alito”, que todavía despacha en Insurgentes Norte, pero que ya empaca para irse a San Lázaro, se sintió entre halagado y ofendido por el acoso. Para no tener malos pensamientos se juntó con Marko Cortés y Jesús Zambrano que le corrieron al pretendiente.

El PRI, por lo pronto, se queda en la alianza Va por México, pero ya tiene algo en qué pensar.

El bastión azul

Un trabajo bien calificado del gobernador saliente y un candidato que sintonizó con las expectativas del electorado. Con esa fórmula el PAN obtuvo en Querétaro su mejor resultado en las elecciones del domingo.

No sorprendió el triunfo, que se daba por descontado, sino su amplitud. Además de que el próximo gobernador será Mauricio Kuri, el PAN se quedó con todas las diputaciones federales en juego y los 15 locales.

Además de triunfos en la mayoría de las alcaldías.

Allá dicen que las victorias no están escrituradas Para reiterarlas no pueden dormirse en sus laureles. La ciudadanía mira, tiene memoria y evalúa en las urnas.

Noche de fiestas

Cuentan que en Guadalajara y Toluca sonó música hasta avanzadas horas de la noche. Hubo festejo y brindis por los resultados electorales que ubican a los gobernadores de Jalisco y el Edomex en el carril de salida para el 2024.

Pueden levantar la mano porque Enrique Alfaro y Alfredo del Mazo mostraron que sí es posible vencer a Morena, con lo que termina el mito de la imbatibilidad del partido en el poder.

Todavía les faltan pruebas importantes, vallas y fosas, como por ejemplo la elección para gobernador del Edomex en el 2023 que dirimirá si el mandatario mexiquense entra al elenco definitivo para la grande.

Por ahora ambos superaron la prueba 2021, se meten a la pelea por derecho propio, con triunfos importantes en las urnas, que es donde se mide a los que pueden y los que no.

Noche triste

En donde hubo caras largas fue en Morelos. El PES, el partido de los

pastores evangélicos, no pudo hacer el milagro y fue castigado por los electores.

El gobernador Cuauhtémoc Blanco tuvo que reconocer varias derrotas importantes, como la de Cuernavaca, donde un candidato independiente, fichado por el PAN en el último minuto, desplazó al PES y Morena de ese municipio.

La alianza entre estos partidos se rompe en los hechos. El PES se diluye, se vuelve irrelevante y lo que quedó de Morena pondrá ahora las condiciones.

Doce no regresan

En doce entidades federativas no habrá regreso a clases presenciales, ni siquiera de manera voluntaria, lo que supone un revés para los planes presidenciales y de la SEP.

Entre esa docena de entidades hay dos, Puebla y Tabasco, que tienen gobiernos morenistas, pero que de todas formas no le ven caso a adelantar las clases si el ciclo escolar está a punto de terminar.

Fue una decisión política adelantar el regreso y multiplicar los semáforos verdes, y también es una decisión política concluir el año escolar en casa y preparar el regreso, sin prisas y sin correr riesgos •



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	OPINIÓN	21

A cincuenta años del *halconazo*

JESÚS MARTÍN DEL CAMPO*

El jueves 10 de junio de 1971 se consumó un episodio de terrorismo de Estado conocido como el *halconazo*. Un poco menos de tres años antes, en 1968, se perpetró la masacre del 2 de octubre en Tlatelolco. En la memoria colectiva están grabadas esas fechas, esos hechos ominosos y los nombres de sus principales responsables, los presidentes Gustavo Díaz Ordaz y Luis Echeverría Álvarez. Un trienio de autoritarismo criminal.

A 50 años seguimos recordando que durante los primeros meses de 1971 se gestó en las instituciones educativas del Distrito Federal un movimiento estudiantil en solidaridad con los universitarios de Nuevo León, donde el gobierno federal maniobró para imponer una ley orgánica que significaba un retroceso para la vida universitaria. El gobierno estatal destituyó a un rector para imponerles a un militar, lo que favoreció que la inconformidad creciera y se desbordara el marco local.

Es entonces que se pronuncian en solidaridad con ese movimiento la mayor parte de las escuelas de educación media superior y superior de la capital del país: IPN, UNAM, Uia, ENM, ENSM, *prepa* popular. Ese año salieron de prisión los últimos presos políticos del 68. Así, volver a ganar la calle con una manifestación pacífica era una idea y una necesidad para la reorganización estudiantil.

Se convocó a una manifestación para el 10 de junio a las 4 pm. El punto de salida era del Casco de Santo Tomás y el de llegada el monumento a la Revolución. Asistieron entre 8 y 10 mil estudiantes. Por acuerdo de los representantes de los comités de lucha

encabezaría la marcha el contingente de la Escuela de Economía. Así fue. La marcha partió de la Escuela Nacional de Ciencias Biológicas y se dirigió hacia avenida de los Maestros, donde en dos ocasiones fue interceptada por policías quienes, finalmente, dejaron libre el paso a un costado de la Normal. La marcha continuó hacia la calzada México-Tacuba, donde se encontraban parapetados cientos de individuos, quizás más de mil, dispuestos a detener a toda costa la marcha. Eran los *halcones*.

La manifestación fue cercada. Centenares de estudiantes fueron baleados, decenas muertos por balas disparadas por esos *halcones*, tanto a nivel de calle como desde los edificios donde algunos se colocaron como francotiradores. Así entraron en acción los *halcones*, grupo paramilitar patrocinado por el gobierno de Echeverría. Los periodistas nacionales y extranjeros que cubrían la marcha también fueron agredidos. A muchos, además de golpearlos, les quitaron cámaras y sus rollos fotográficos para que no quedara huella de la masacre. Algunos reporteros gráficos evadieron a los policías y paramilitares salvando las imágenes de las acciones criminales que el gobierno ordenó esa tarde.

Por los datos recabados desde entonces se sabe que hubo más de 60 muertos, 150 heridos y cerca de 300 detenidos. Al hospital Rubén Leñero llegaron agentes de policía y *halcones* para llevarse heridos o ultimarlos ahí mismo. Al otro día de la masacre el regente de la ciudad, Alfonso Martínez Domínguez, declaró "los *halcones* son una leyenda".

Desde que se cometieron las masacres del 68 y el 71 hasta 2002 no se había iniciado ninguna investigación sobre las mismas. Durante muchos años los sucesivos gobiernos priistas no emprendieron ninguna pesquisa. Querían que cayeran en el olvido y creían que así sucedería. Por contraparte muchos activistas estudiantiles e intelectuales difundimos lo que realmente había pasado. Puede decirse que no hubo escuela o sindicato donde no se hablara del tema. En conferencias, mesas redondas, cineclubes, exposiciones fotográficas, en las clases cotidianas de las escuelas de todos los niveles quedó sembrada en la conciencia de muchos la consigna de ¡ni perdón ni olvido!

Por la presión y las gestiones del Comité 68 para que se investigaran aquellos funestos hechos, el gobierno de Vicente Fox creó la Fiscalía Especial para Movimientos Sociales y Políticos del Pasado, en noviembre de 2001, y fue decretada su desaparición en marzo de 2007. En los cinco años de su existencia se llevaron cabo investigaciones muy importantes aunque todas fueron truncadas.

Los hechos del 10 de junio de 1971 son la secuela del crimen de masas de Tlatelolco, ya que su objetivo directo e inmediato no fue otro que reprimir, sofocar y aplastar con la fuerza a un sector de la población, mediante el uso de un sofisticado esquema de planeación estratégica de la represión política apoyado en la actuación del grupo paramilitar de los denominados *halcones*.

Con estos planteamientos básicos, a partir del 10 de junio de 2002 presentamos ante la fiscalía especial denuncias de hechos sobre la masacre de 1971 Raúl Álvarez Garín, Pablo Gómez, Óscar Luis Argüelles y yo. Echeverría fue citado como iniciado el 11 de julio. Concluida la averiguación previa, la fiscalía elaboró el pliego de consignación el 22 de

julio de 2004, mismo en que Echeverría fue acusado del delito de genocidio.

El caso fue remitido a la magistrada Herlinda Villavicencio, quien dictaminó que el 10 de junio de 1971 no se cometió genocidio, sino homicidio, mismo que ya había prescrito. La memoria y nuestro espíritu de lucha por la justicia no prescriben. Seguiremos exigiendo justicia y castigo a los responsables y seguiremos gritando ¡10 de junio no se olvida!

A la memoria de Edmundo Martín del Campo

A la memoria de todos los caídos

** Diputado del Congreso de la Ciudad de México*



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	NACIONAL	13



Los líderes de la CNTE tratan de legitimar sus objetivos y propuestas políticas por métodos que privilegian el enfrentamiento, la oposición franca —y montaraz— a la facción contraria, a la SEP, a la Cuarta Transformación y a Andrés Manuel López Obrador, a quien apoyó para que llegara la Presidencia.

Pasó ya la euforia electoral, pero me temo que la polarización política continuará; primero, porque es vocación del presidente López Obrador altercar contra quien no acepte su verdad ni le demuestre lealtad ciega. Segundo, en el campo social, las fuerzas en disputa por territorios políticos y simbólicos marcarán sus diferencias.

Retornar a clases o no, contrapone a los líderes de las facciones del Sindicato Nacional de Trabajadores de la Educación. También surgen voces de asociaciones de padres de familia, organizaciones de la sociedad civil y académicos y periodistas, pero no reciben el mismo trato en la plaza pública, con excepción de Mexicanos Primero, cuya estrategia de comunicación e ingenios discursivos abre espacios para insistir en su causa: el derecho humano a la educación de infantes y adolescentes.

Sin embargo, más allá de la plaza pública, las posturas que causan efectos en la política educativa son las de las camarillas dirigentes de la Coordinadora Nacional de Trabajadores de la Educación y del grupo rival y mayoritario del SNTE.

↓ Los líderes de la CNTE tratan de legitimar sus objetivos y propuestas políticas por métodos que privilegian el enfrentamiento, la oposición franca —y montaraz— a la facción contraria, a la SEP, a la Cuarta Transformación y a Andrés Manuel López Obrador, a quien apoyó para que llegara la Presidencia:

“Ante la falta de respuestas del gobierno federal, esta Asamblea Nacional Representativa consensó exigir la reinstalación de la mesa nacional de negociación con López Obrador mediante la presión política unitaria y la participación de todos los contingentes de la CNTE” (CNTE: Asamblea Nacional Representativa, 2/6/2021, pdf).

La facción que capitanea Alfonso Cepeda Salas, la mayoritaria del SNTE, por el contrario, se muestra condescendiente —a veces hasta sumisa— y apoya los proyectos del

Presidente y de la Secretaría de Educación Pública. Parece una paradoja, pero no lo es, muestra su músculo con un discurso de aceptación que refrenda símbolos queridos del magisterio:

“... los trabajadores de la educación que, al responder hoy al llamado de la escuela y volver a las aulas, honran la profesión docente... en el SNTE hemos iniciado una campaña para incentivar a las comunidades educativas a retornar a las aulas” (Comunicado 24-2021, 7/6/2021).

↓ La CNTE se opone al regreso a clases, “hasta contar con todas las medidas básicas de salud en las escuelas y los esquemas de vacunación completa a la población en general”. Refuta el llamado del presidente López Obrador, no le concede crédito y sus dirigentes tal vez presuman que no les cumplirá el compromiso que estableció con ellos el 12 de marzo de 2018, al calor de la campaña. Su retórica privilegia “Establecer la ruta política integral y pedagógica para defender la educación pública y a las Escuelas Normales del país”. Claro, con movilizaciones y bloqueos que esperan culminar en las jornadas del 10 de junio.

La otra partida también romantiza a las normales y se asume defensora de la escuela pública, pero no busca legitimarse por medio de revueltas; apela a la negociación. La subordinación ideológica al gobierno le rinde frutos políticos.

Parece que López Obrador, sin responder en forma abierta, en los hechos ya rompió con la Coordinadora. Desde diciembre no hay ningún contacto con sus dirigentes, mientras que ofreció una respuesta positiva —magra pero segura— a Céspedes Salas y su grupo en la negociación salarial.

Las cartas están echadas. La CNTE va por la lucha, la otra facción hace concesiones. Cavilo que, si para agosto la CNTE persiste en su contienda, López Obrador la fustigará y llamará conservadores a sus líderes. La otra parte le ofrecerá paz y trabajo; incluso lealtad ciega. Él estará contento por ese pleito; polarizar es lo suyo.

Cavilo que, si para agosto la CNTE persiste en su contienda, López Obrador la fustigará y llamará conservadores a sus líderes.



FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	MÉXICO	3

Las elecciones del domingo sellaron la suerte del 2024

TELÉFONO ROJO

JOSÉ UREÑA

joseurena2001@yahoo.com.mx



Nos equivoquemos. El resultado del domingo pasado fue un gran avance en la conquista de territorio rumbo a las elecciones del 2024.

Todo según la concepción presidencial. Como él ya no va a estar en la boleta pero sí en la campaña, como lo estuvo en 2021, el habitante de Palacio Nacional marcha bien.

Por eso está *feliz, feliz, feliz*.
Vea usted sus números y sus cálculos:
El partido del Gobierno tenía seis gubernaturas conquistadas en 2018: Baja California, Chiapas, Ciudad de México, Morelos, Tabasco y Veracruz.
Como hubo elecciones en Baja California

por el fin de mandato de **Jaime Bonilla**, esos seis territorios no se ven disminuidos con los resultados dominicales.

Pero el nuevo partido de Estado ganó 10 gubernaturas más, ya suma 16.

A ellos agreguemos a **Samuel García**, de Movimiento Ciudadano (MC: “estaré al servicio del Presidente”), apoyado desde el Gobierno federal cuando se derrumbó **Clara Luz Flores** y amenazaba con hacerse de Nuevo León el priista **Adrián de la Garza**.

Y por supuesto también **Ricardo Gallardo, El Pollo**, candidato oficial del Verde pero con todo el respaldo de **Mario Delgado** por los favores recibidos cuando aquél deshizo la bancada perredista en la desfalleciente Legislatura.

TRAS 25 GUBERNATURAS

Son 18 estados a disposición del Presidente y de Morena, más 19 congresos locales.

Pero viene lo más atractivo:
De aquí a fin de sexenio habrá votaciones para gobernador en Aguascalientes, Coahuila, Durango, Estado de México, Hidalgo, Oaxaca y Tamaulipas.

La meta presidencial es hacerse de por lo menos 5 a 6 gubernaturas más para tener una plataforma de respaldo para la candidata -todo mundo volteo hacia **Claudia Sheinbaum**- o candidato oficial.

Con eso -más programas sociales y dinero público- basta y sobra para arroparla(o) y asegurar su triunfo en 2024.

Aquí reflexione usted:
En esa lista de estados, ¿ve usted condiciones para ser retenidos por los partidos Acción Nacional (PAN) y Revolucionario Institucional (PRI)?

Sobre todo cuando el electorado sentenció el domingo la suerte de **Francisco García Cabeza de Vaca** con la entrega del Poder Legislativo de Tamaulipas a Morena.

Con esa perspectiva, ¿cómo no estar *feliz, feliz, feliz*?

DEL MAZO Y RIQUELME

1.- ¿No que no había gobernador?
La pregunta me la hizo un político del estado de México.

Reivindicó la recuperación del llamado corredor azul en el Valle de México y por supuesto todo el Valle de Toluca con **Alfredo del Mazo**.

La lista no deja dudas, aunque deberá ratificarla en la sucesión del 2023 porque es el territorio con mayor padrón y tan codiciado como la Ciudad de México.

Pero si de priistas se habla, **Miguel Riquelme** es el otro mandatario con números positivos: ganó cinco de siete diputaciones federales.

O, más claro: 5 de los 11 distritos obtenidos por el PRI solo.

Y 2.- El dirigente magisterial **Alfonso Cepeda** definió la conducta de los profesores: serán vigilantes de los protocolos sanitarios en escuelas.

Sólo así, dijo el dirigente del SNTE, los maestros podrán garantizar su propia salud y la de los alumnos en el regreso a clases presenciales.

Sin reproches, **Cepeda** citó las carencias de la educación: muchos mentores garantizaron la continuidad de la enseñanza con clases a distancia y “con sus propios recursos”.

Y otro dato: ese apostolado fue clave “para ser más valorados por los padres de familia y más respetados por el Gobierno”.



El Sol de México

FECHA	SECCIÓN	PÁGINA
09/06/2021	NACIONAL	2



Dicen que en el Partido Acción Nacional, que lidera **Marko Cortés**, festejaron como si hubieran ganado otra gubernatura el triunfo de **Eduardo Rivera** en la capital de Puebla. Lo anterior, se comenta dentro del blanquiazul, porque esa plaza resultará prioritaria para competir por la gubernatura en 2024, cuando **Luis Miguel Barbosa** deje su encargo como mandatario estatal. Así, aseguran, están en condiciones de recuperar la entidad que perdieron en 2019.

Desde el Instituto de Educación Pública de Oaxaca, que lleva **Francisco Ángel Villarreal**, nos cuentan que en aquella entidad no se regresará aún a clases presenciales sino hasta tener bien definidas las acciones para que los alumnos vuelvan a las aulas de la forma más segura posible. Para ello, nos especifican que comenzó un trabajo de socialización con el magisterio, autoridades municipales, comités de padres de familia y la Secretaría de Salud local, para determinar cuál será la estrategia que permitirá evitar un repunte en los contagios de Covid-19 el próximo ciclo escolar.

"Bueno, si se quisiera tener mayoría calificada, que son dos terceras partes, se podría lograr un acuerdo con una parte de legisladores del PRI o de cualquier otro partido, pero no se necesitan muchos para la reforma constitucional", aceptó ayer el presidente de México, **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR**, y encendió las alertas de sus propios seguidores, pues públicamente dijo que recurrirá a los de **Allto** para conseguir favores. ¿Cómo habrán tomado los priistas este gran impulso del mandatario que les abre la puerta a la 4T?, preguntan los mal pensados. ¿Venderán caro su amor o serán igual que los del Verde?



ALIENORO OYERVIDES

Los enterados comentan que ante la falta de mantenimiento de las patrullas que rentó supuestamente a sobreprecio el actual alcalde de Toluca, **Juan Rodolfo Sánchez Gómez**, un grupo de policías de la Dirección General de Seguridad Pública tuvo que acudir a las autoridades mexiquenses para denunciar a la empresa CA Soluciones Financieras (Casofin), propiedad de la familia **Mena** y al propio **Sánchez Gómez**.

De acuerdo con la denuncia de hechos, el alcalde todavía en funciones, recurrió a Casofin para brindar el servicio de arrendamiento de 400 patrullas, desde 2019 y hasta diciembre de 2021, a través de una licitación pública presuntamen-

te "amañada" que no garantizó las mejores condiciones para el Estado.

Aunque el tema llegó a Palacio Nacional y el presidente **Andrés Manuel López Obrador** se comprometió a investigar el tema, las irregularidades en el servicio que brinda Casofin y las fallas de los vehículos continúan reportándose por lo que los cuerpos de seguridad de Toluca, exigieron al congreso estatal una amplia investigación sobre el caso, a las autoridades correspondientes que se inhabilite a la contratista y castigo para los responsables por el probable daño al erario y los riesgos a los que se ha expuesto tanto a las policías como a la ciudadanía.